

Fecha: 19-06-2025 126.654 Pág.: 2 Tiraje: Cm2: 771,2 VPE: \$ 10.130.526 Medio: El Mercurio Lectoría: 320.543 El Mercurio - Cuerpo C Favorabilidad: Supl.: No Definida

Noticia general Título: Excancilleres difieren por pertinencia de que Chile asista a cumbre del BRICS, donde participan China, India y Rusia

J. P. GUZMÁN y J. CASTRO

Desde quienes aseguran que es una decisión "imprudente" hasta quienes defienden la participa-ción para mantener las relaciones con actores relevantes del comer-cio internacional. Esa es la disímil postura que expresan los excan-cilleres chilenos frente a la deci-sión del Presidente Gabriel Boric de asistir a la cumbre del foro in ternacional BRICS -formado ternacional BRICS —formado originalmente por Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica—, que se realizará en Río de Janeiro el próximo 6 y 7 de julio y a la cual fue invitado personalmente por su par brasileño, Lula da Silva. Si bien ya la expresidenta Michelle Bachelet había participado de la instancia en 2014, la polémica se originó porque en esta déca se originó porque en esta déca

ca se originó porque en esta déca-da ha crecido el número de países miembros y se han sumado na-ciones como Irán —en medio del conflicto bélico en Medio Orien-te— o Cuba en calidad de socios (ver infografía).

Fue esto lo que provocó que el candidato presidencial del Parti-

6 Y 7 DE JULIO es la fecha en la que Brasil recibirá el nuevo encuentro del BRICS, el cual se llevará a cabo en Río de Janeiro.

do Republicano, José Antonio Kast, arremetiese contra el man-datario por su presencia acusando que se pone en "serio riesgo la seguridad nacional y el posicio-namiento internacional".

Importancia de la "autonomía estratégica"

Para Heraldo Muñoz (PS), exministro de Relaciones Exterio-res entre 2014 y 2018, el país "debe mantener las mejores relacio nes con Estados Unidos, dialogando pragmáticamente todo lo que sea necesario, pero sin hipotecar lazos soberanos con otras potencias como China, nuestro principal socio comercial".

Agrega que si bien se tiene que "reforzar las alianzas con quienes desean un comercio

Presidente Boric confirmó su concurrencia como invitado del foro que se hará en Brasil:

Excancilleres difieren por pertinencia de que Chile asista a cumbre del BRICS, donde participan China, India y Rusia

Fue el candidato de republicanos, José Antonio Kast, quien arremetió contra el Ejecutivo por asistir y acusa que la presencia de Irán y Cuba pone en riesgo la imagen del país en el plano internacional.



abierto, no creo que deba adherirse como miembro al grupo BRICS, entre otras razones, por-que pretende sustituir al dólar por una moneda alternativa, lí-nea roja para Washington". En cambio, sí califica como conveniente asistir como invitado por dos razones: la relación con Bra-sil y "por ser un foro de actores relevantes en un momento de

crisis del comercio global". Su par entre 2009 y 2010, Ma-

riano Fernández (DC), hace la misma distinción y expresa que "le parece bien" participar con el objetivo de "mantener la autonomía estratégica, lo que significa no entrar a militar en grupos co-mo el BRICS".

El también excanciller (1994-1999) y actual senador socialista José Miguel Insulza comenta que es habitual que en foros regionales se invite a mandatarios de países cercanos "y no hay

que confundir eso con pertene-

cer al BRICS".

En cambio, el excanciller Roberto Ampuero (2018-2019) pide a La Moneda justificar el inte-rés en asistir. "No es prudente que el Presidente Boric participe comprometa de alguna mane ra a Chile en nuevo emprendi-miento cuando ya está en su fase de pato cojo' y con la dudosa cre-dencial democrática de ciertos

BRICS", comenta.

Además, asevera que este viaje es "un mensaje a sectores duros de la izquierda en clave de futuro, y no como una iniciativa madurada y consultada en el arco político transversal, es decir, no como política de Estado"

Su sucesor en el segundo go-bierno de Sebastián Piñera, Teo-doro Ribera (RN), explica que los países que se incorporaron al BRICS en los últimos años tienen "un nivel de conflictividad no menor con las potencias mundiales". "No es una versión no moderna de los no alineados (...). El ideal sería tener un rol no relevante o no participar, to-da vez que no se ve una ganancia clara para el país; por el con-trario, podemos quedar estan-cados en conflictos que sería mejor evitar"

Él también excanciller Hernán Felipe Errázuriz agrega, en tanto, que "no es conveniente ser miembro de los BRICS".

La postura de Cancillería

Ayer "El Mercurio" consultó al actual titular de la cartera, Alberto van Klaveren, su postura v respondió que "sería un exceso plantear que asistir como invita-do a una reunión de un foro internacional puede tener conse-cuencias. Especular sobre conse-cuencias por ejecutar nuestra

agenda de posicionamiento in-ternacional no es responsable".
Además, confirmó que no es-tán trabajando para ingresar al BRICS y que el principal objetivo que tienen al ir es "seguir conso-lidando a nuestro país en un con-texto internacional profundatexto internacional profunda-mente desafiante" y dijo que co-rresponde preguntarse si en ese escenario conviene restarse de espacios de diálogo con otros

La postura de los candidatos presidenciales

Chile no debe prestarse para legitimar alianzas que socavan la democracia y ponen en duda nuestro compromiso con los derechos humanos".

JOSÉ ANTONIO KAST CANDIDATO DEL P. REPUBLICANO

En este momento no está en el interés de Chile unirse a un grupo que ha incorporado algunos regímenes que difieren de principios fundamentales de nuestra política exterior".

EVELYN MATTHEI

66 Me interesa que Chile pueda tener buenas alianzas (...). Por eso me gustaría apoyarnos o formar parte, mejor dicho, del pacto BRICS".

JEANNETTE JARA

b Estoy muy de acuerdo con que el Presidente viaje. Creo que ahí hay una parte de los socios comerciales y de los futuros socios. Lo que yo veo aquí es un Gobierno que tiene perspectiva de futuro".

GONZALO WINTER

Lo que el Presidente está haciendo es algo que se ha hecho muchas veces, que es participar de la instancia. Pero eso es muy diferente a integrarse al BRICS, que no se ha puesto en la agenda".

CAROLINA TOHÁ